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К уполномоченному 
по правам человека 
в Пермском крае 
поступает рекордное, 
по сравнению с другими 
регионами, количество 
обращений. 
19 марта на пленарном 
заседании Заксобрания 
Татьяна МАРГОЛИНА 
зачитала ежегодный 
доклад 
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Не в расходах дело!
16+

с т р а н и ц ы  4-5

В Перми порядка 4 тысяч 
безнадзорных собак… 

Молодые семьи исключают 
из программы по обеспечению 
жильем. Что за зачистка?

с т р а н и ц а  11с т р а н и ц а  6 с т р а н и ц а 9

История, которая получит 
широкую огласку 

Спецпроект «ПО» и «НеСекретно» 
посвящен школам Перми – 
уникальным, статусным и самым 
обычным! 

Состарились!Фи-ли-по-к Задержание 
президента

Собачье 
сердце 
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ВАДИМ  ПАНДЖАРИДИ

Училище для 560 воспитан-
ников с 5 по 11 класс создается на 
базе бывшей ракетной дивизии 
в Звездном по договоренности 
между министром обороны Рос-
сии Сергеем ШОЙГУ, полпредом 
президента в Приволжском феде-
ральном округе Михаилом БАБИ-
ЧЕМ и губернатором Пермского 
края Виктором БАСАРГИНЫМ. 
17 марта глава региона прокон-
тролировал ход работ на строй-

площадке ПСВУ. 
Виктор Басаргин:
– 1 сентября мы должны сдать 

первую очередь учебного заведения. 

Проект уникальный. Задача 

– подготовить учебную базу, при-

нять самых лучших преподавате-

лей. Мы должны вдохнуть жизнь в 

это учебное заведение.

ПСВУ станет частью един-
ственного в стране образова-
тельного кластера по подготовке 
специалистов оборонно-про-
мышленного комплекса. Здесь 
планируется создать научно-

исследовательские роты и нала-
дить взаимодействие с вузами и 
предприятиями Прикамья, рабо-
тающими в области информаци-
онной безопасности, робототех-
ники, IT в машиностроении и 
ряде других сфер. 

При создании нового учеб-
ного заведения в Звездном будет 
использована часть существую-
щих зданий и сооружений быв-
шей военной части. Появятся и 
новые объекты. Работы разделе-
ны на два этапа. Сейчас полным 
ходом идет первый: демонтирова-
на часть зданий, вырыт котлован 

 город 

Будем ходить по новому
За лето в Перми отремонтируют мостовые переходы и пеше-

ходные лестницы. Будут заменены сломанные или поврежденные 
деревянные настилы, установлены недостающие металлические 
ограждения и перила. Текущий ремонт ждет металлические и 
бетонные лестницы и подходы к родникам. В Свердловском рай-
оне будет отремонтировано 53 объекта общей площадью 15,5 тыс. 
кв. м. Всего же в городе на содержании находится порядка 71 тыс. 
кв. м мостовых переходов и лестниц.

 экономика 

В процесс вмешалась прокуратура
Проверка прокуратуры Кировского района показала, что на 

«Пермском пороховом заводе» (ППЗ) с апреля намерены сокра-
тить порядка 700 чел. 

Прокуратура уверена, что при проведении процедуры сокраще-
ния ППЗ исполнил требования закона: Центр занятости населения 
и работники завода уведомлены о сокращении, сокращаемым 
предложены вакантные должности. Однако ряд работников уве-
домлены о сокращении менее чем за два месяца до увольнения, 
или дата увольнения в уведомлении не указана. Генеральному 
директору ФКП «Пермский пороховой завод» сделано предостере-
жение о недопустимости нарушений.

 приговор

Невкусный штраф
Повар и завпроизводством столовой пермской школы № 40 

признаны виновными в массовом отравлении учеников. Суд и 
следствие установили, что 16 октября 2013 года виновные допусти-
ли отступления от технологии приготовления горячих блюд. Нару-
шение, допущенное по неосторожности, вызвало бактериальную 
кишечную инфекцию у 172 чел. (168 из них – ученики). Суд при-
говорил обеих к штрафу в 50 тыс. руб. 

 расследование 

Как дольщиков не обмануть?!
Директор пермской строительной компании подозревает-

ся в обмане дольщиков. Уголовное дело расследуется полицией 
Мотовилихи. По версии следствия, руководитель ООО совершила 
хищение денег инвесторов, получив их якобы для постройки мно-
гоквартирных домов по ул. Потерянной, 10 и 12 в Перми. Однако 
по указанным адресам строительство домов не ведется. Общий 
ущерб дольщикам составляет более 15 млн руб.

 природа 

Пермь в северном сиянии...
В ночь на 18 марта жители Перми и края могли наблюдать ред-

кое небесное явление для наших широт – полярное сияние.
Виталий ФРАНЦЕВ, специалист пермского планетария: «Из-за 

мощной вспышки на Солнце жители средней полосы России стали 
свидетелями полярного сияния с 12 до 3 часов ночи по Москве. 
По всей России в ту ночь было видно это небесное явление». 
Также специалист отметил, что вспышка не угрожает безопасности 
поверхности Земли.

«ПО» собирает КРУГЛЫЙ СТОЛ, посвященный раз-

витию туризма. Ваши предложения, вопросы и 

замечания присылайте на e-mail: lena55-07@mail.ru 

с пометкой «КРУГЛЫЙ СТОЛ. ТУРИЗМ».

ПАНОРАМА

С О Б Ы Т И Я Р Е П О Р Т А Ж 

К О Р О Т К О Й  С Т Р О К О Й
 Дизайн нового пермского 

аэропорта разработает 
UNK Project

 Почти на 100 тонн вырос 
улов рыбы в Пермском крае

 Двух сотрудников 
«Ависмы» осудили за гибель 

рабочих в 2012 году
 Почти 8 млрд руб. 

потратят в Прикамье 
на улучшение жилищных 
условий молодых семей

 Пермяки изобретут 
уникальные гаджеты. 

Конкурс кулибиных-
электронщиков стартует 
21 марта

 Почти 40% ветеранов 
Перми уже награждены 
медалями в честь 
70-летия Победы

 Семья погибшего 
на «Уралкалии» работника 
получит 3 млн руб.

 Исполнительное 
производство в отношении 
ЗАО «Добрыня» 
закрыто. Компания 

самоликвидировалась 
и через суд заставила 
приставов прекратить 
производство

 Индекс промышленного 
производства в Прикамье 
снизился на 2,9%

Третий за месяц рабочий погиб 
на «Уралкалии»  

читайте на www.nesekretno.ru 

 Сергей Маленко 
уволился из администрации 
губернатора

 25 спортсменов 
из Пермского края 
могут поехать 
на Олимпиаду-2016

«Время 
драгоценнее 
всего»*
В кратчайшие сроки в поселке Звездном построят Пермское 
суворовское военное училище (ПСВУ). Уже 1 сентября будут 
приняты первые воспитанники. 

   ««ВЕСТНИК  ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЕСТНИК  ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
   РЕГИСТРАЦИИ   РЕГИСТРАЦИИ»»

Региональный уполномоченный представитель
МедиаAгруппа «Пермский обозреватель»

Режим работы: с 10.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00 (по рабочим дням). Прием 
сообщений в текущий номер прекращается по средам в 14.00.

Требования к оформлению документов – на сайте www.vestnikAgosreg.ru
г. Пермь, ул. Пермская, 39а, тел. (342) 299A99A76

ПСВУ станет частью единственного в стране образовательного кластера по 
подготовке специалистов оборонно-промышленного комплекса
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Надо быть скромнее 
и думать о детях
Какие события минувшей недели вы 
считаете наиболее важными? Этот вопрос 
мы задали нашим собеседникам 19 марта.

Елена КОТОВА, председатель благотворительного фонда «Колы-
бель надежды»:

– В связи с многочисленными вопроса-
ми от друзей и партнеров Фонда «Колыбель 
надежды» хочу четко обозначить нашу пози-
цию.

Первое. «Колыбель надежды» была созда-
на для помощи семьям в кризисных жизнен-
ных ситуациях. За три года более 400 семей 
по всей России, благодаря нашей совмест-
ной работе, смогли получить необходимую 
помощь. Ответственно заявляю: эта работа 
будет продолжена и дальше!

Второе. Деятельность Фонда по установке беби-боксов ведется 
строго в рамках российского законодательства. Мы продолжаем 
деятельность в этом направлении. Более того, нам поступают 
новые предложения от регионов с просьбой об установке беби-
боксов. 

Мы уважаем мнения других людей, но считаем, что наша дея-
тельность по профилактике инфантицида важна и необходима.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, депутат Госдумы РФ, член ОНФ:
– 14 марта прошла конференция регио-

нального отделения ОНФ. Была произведена 
ротация в региональном штабе Фронта. Я 
выступил, напомнил, что всем нам необхо-
димо больше работать, и в первую очередь 
больше думать об интересах народа. 

Местным чиновникам и депутатам сле-
дует сократить расходы на содержание своих 
аппаратов, свои зарплаты. В ближайшие 
годы стоит отменить все ремонты, закупку 
мебели для учреждений и кабинетов началь-

ников. Скромнее надо быть! Чтобы ручки были не по 36 миллионов 
рублей… 

Я направил предложение о сокращении расходов и в органы 
власти Пермского края.

А 18 марта на Васильевском спуске в Москве я присутствовал 
на митинге в честь годовщины воссоединения России и Крыма. 
Слушал выступления главы республики Крым Сергея АКСЕНОВА 
и председателя Заксобрания Севастополя Алексея ЧАЛОГО. Это 
наш новый великий праздник. Всем «товарищам» вроде Ангелы 
МЕРКЕЛЬ и Барака ОБАМЫ, в случае чего, мы готовы показать 
наш мощный российский кулак. Свое не отдадим! А чужого нам 
не надо.

ПАНОРАМА
«Альфа-патруль» защитил пермячку 
от избиений сожителя

читайте на www.nesekretno.ru 

под один из корпусов, ведется 
реконструкция казарм.

Сергей КОЗЛОВ, исполни-
тельный директор ОАО «Главное 
управление обустройства войск» 
Минобороны РФ:

– В первую очередь будут сданы 

учебный корпус, два спальных кор-

пуса, спортивный комплекс, меди-

цинский пункт и столовая. Этого 

достаточно, чтобы обеспечить 

полноценный учебный процесс. 

Здесь будут современные спец-

классы, оборудованные по самым 

последним технологиям. Прожи-

вание – по три человека. Кубрики 

будут обустроены современной 

мебелью. 

1 сентября ПСВУ примет пер-
вых 240 воспитанников. Через год 
планируется завершить второй 
этап работ – училище выйдет на 
полную мощность, и здесь будут 
получать образование 560 детей 
со всей России.

Раиса КАССИНА, министр 
образования Пермского края:

– Во-первых, это будет полно-

ценное образование, как во всех 

школах Российской Федерации; 

во-вторых, дополнительно будет 

много специальных предметов, 

например конструирование, два 

иностранных языка, которые 

будут преподаваться в повышен-

ном объеме, много будет и физи-

ческой подготовки. Работать с 

суворовцами будут офицеры-вос-

питатели и около ста педагогов. 

Уже сейчас мы получили свыше 

500 резюме от преподавателей, из 

которых отберем лучших. 

Прием заявок на поступление 
в Пермское суворовское училище 
стартует 15 апреля.

*Высказывание принадлежит 

генералиссимусу А.В. Суворову

ООО «Коммерсантъ КАРТОТЕКА» – одна из наиболее динамично раз-
вивающихся компаний в сфере создания и использования баз данных и 
информационных ресурсов.

Одним из направлений деятельности компании является Электрон-
ная Торговая Площадка. Мы предоставляем следующие программные 
продукты: 

1. Реализация имущества должников (банкротов)
2. Площадка по закупкам/продажам в коммерческом секторе (воз-

можность проводить любые торгово-закупочные процедуры)
3. Закупки компаний с государственным участием в рамках ФЗ № 223.

Электронная торговая площадка по торгово-закупочным про-
цедурам (в т.ч. по ФЗ № 223):

 полное соответствие ФЗ № 223 (ФЗ «О закупках товаров, работ, 
услуг отдельными видами юридических лиц» от 18.07.2011); 

 интеграция с ООС (общероссийским официальным сайтом 
http://www.zakupki.gov.ru);

 возможность для организатора торгов проверить участников на 
этапе приема заявок с помощью сервиса «Поиск по предприятиям Рос-
сии» http://www.kartoteka.ru/poisk_po_rekvizitam/);

 интеграция с РНП (реестр недобросовестных поставщиков) ФАС;
 техническая поддержка на всех этапах сотрудничества.

Победителям в торговых процедурах (категория «закупки компаний») 
и организаторам торгов (категория «коммерческие торги») предостав-
ляются скидки в размере 30% на доступ к поисковой системе по россий-
ским и зарубежным компаниям, учредителям и руководителям. 

По всем вопросам обращайтесь по тел. 8-800-100-85-55 
или по е-mail: uc@kartoteka.ru

Мы всегда рады сотрудничеству!

Коммерческое предложение

КОММЕНТАРИИ НЕДЕЛИ 

Через год здесь будут получать образование 560 детей со всей России
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ИГОРЬ  ПЛЮСНИН 

Уникальность школы дизайна в том, 
что создана она на базе обычной школы, и 
ученики, помимо профпредметов, изучают и 
все общеобразовательные. Основными про-
фессиональными уроками здесь являются 
рисунок, живопись, композиция, история 
и теория дизайна, компьютерная графика. 
Создавать проекты детей учат практикую-
щие дизайнеры, фотографы и операторы. 

Ирина КУЗЬМИНА, заместитель дирек-
тора «Пермской школы дизайна «Точка»:

– С нашей шко-

лой постоянно и тесно 

сотрудничают дизайн-

студии «ГД», «Дет-

ство», «Кью», а также 

свободные художники и 

дизайнеры, такие как 

Петр САБРОВСКИЙ, 
Д м и т р и й  М Е РК У -
ШЕВ, который пре-

подает архитектуру, 

члены Союза художников Леонид ЛЕМЕХОВ, 
Эльвира НЕРЛОВА, Игорь ОДИНЦОВ. 

Все дизайн-проекты проходят в оборудо-

ванных мастерских и студиях на уникальном 

оборудовании, которое мы закупаем за счет 

бюджетных средств. Все эти услуги абсолют-

но бесплатны для учеников. 

Мы очень благодарны администрации 

города и края за поддержку этой уникальной 

услуги. Это и оборудование, и привлечение 

лучших дизайнеров страны, и возможность 

для ребят участвовать в различных поездках и 

конкурсах, как краевых, так и всероссийских.

Поступить в дизайнерскую школу можно 
с 13 лет, то есть с 7 класса, и проучиться здесь 
до 11-го. Всего на данный момент в школе 
получают образование 270 чел. Попасть в 
«Точку» может любой. Набор детей произво-
дится с 7 по 10 класс. Около 10% от общего 
числа – ученики, которые перевелись из 
других школ. 

В этом году «Точка» выпустит свой пер-
вый 11 класс. По словам Ирины Кузьминой, 
6 выпускников из 25-ти собираются посту-
пать в профильные вузы. 

Постоянно в школе «Точка» для учени-
ков проводятся различные мастер-классы, 
воркплейсы и воркшопы. Основных направ-
ления три: интерактивный дизайн, средовой 
дизайн и дизайн мышления. По каждому 
направлению есть свой куратор; двое, кста-
ти, представляют Британскую высшую 
школу дизайна.

Кураторы школы преподают ученикам 
специальные курсы, после чего проводят 
выставки. Причем мастер-классы выклады-
ваются на сайт школы, и к ним получают 
доступ ученики из других российских школ, 
которые также могут присылать свои работы 
на выставки. Лучшие работы будут представ-

лены в 2016 году на всемирной выставке в 
Екатеринбурге.

Александр КАЗАРИН, куратор «Пермской 
школы дизайна «Точка»:

– Мастер-классы 

проводятся в несколько 

этапов. Первое, обще-

ние на расстоянии в 

виде вводных лекций. 

Здесь дается общая 

информация о конкур-

се, о материалах, о 

возможностях. После 

этого идет непосред-

ственная работа на 

местах. Это воркшопы, когда ведущий вместе 

с учениками пытается что-то сделать, и уже 

на основании их результатов делать выводы. 

Я сторонник, чтобы учить подобным 

вещам с трех-четырех лет, потому что твор-

ческое мышление в этом возрасте еще ничем не 

сковано, его можно поддерживать. И именно 

школа должна сделать так, чтобы ребенок 

понял, что границ не существует, и ему всё 

подвластно. И дизайн в этом плане очень хоро-

ший помощник. 

Чтобы поступить в школу дизайна 
«Точка», нужно сдать приемные дисци-
плины: дизайн-мышление, математика и 
английский. В этом году, с 9 по 11 июня, 
будет осуществлен набор в 7-11 классы.

Раиса КАССИНА, министр 

образования и науки Пермского 

края: 

– Сегодня один из приорите-

тов отрасли образования региона, 

сформулированных губернатором 

Виктором БАСАРГИНЫМ, – под-

готовка учащихся к профессио-

нальной деятельности с использо-

ванием инновационных технологий 

и с учетом специфики экономики 

региона. Уникальные школы, систе-

ма дуального обучения, взаимо-

действие вузов с предприятиями 

региона работают для формирова-

ния этих приоритетов. Причем опыт 

дуального образования уже полу-

чил поддержку на самом высоком 

уровне. Президент РФ Владимир 

ПУТИН поручил распространять 

опыт Прикамья по подготовке рабо-

чих кадров для высокотехнологич-

ных отраслей промышленности на 

другие регионы.

В 2012 году совместно с губер-

натором Виктором Басаргиным 

было принято решение, что, несмо-

тря на хорошие результаты в обла-

сти инновационного развития реги-

она, останавливаться на достигну-

том нельзя, обязательно должны 

быть новые точки роста – образо-

вательные учреждения, в которых 

появляется что-то принципиально 

новое с точки зрения педагогики, 

технологий, формирующихся новых 

отношений. Тогда в регионе стали 

создаваться инновационные школы. 

Из их пула – а это 19 площадок – 

постепенно выделились школы, 

которые стали называться «уникаль-

ными». Они разрабатывают такие 

новации в образовании, аналогов 

которым на сегодня нет. И мы полу-

чаем результаты этой работы – то, 

что можно транслировать на другие 

образовательные учреждения. 

В рамках совместного с админи-

страцией Перми проекта уникаль-

ные школы получают методическую, 

научную, финансовую помощь. 

П Р О Е К Т

Многодетным рассказали, 
из чего лучше построить дом 
читайте на www.nesekretno.ru ФИЛИПОК

Точка, точка, запятая... 
На базе школы № 43 в Мотовилихинском районе Перми несколько лет назад 
создана школа дизайнерского мастерства «Точка».

«НеСекретно» и «Пермский 
обозреватель» начинают проект, 
посвященный школам Перми 
• Что такое «уникальные школы»?
• Как идет подготовка к ЕГЭ?
• Как можно потратить 15 тыс. руб. 
на выпускной из 4-го класса? 

• Зачем будущим первоклассникам знать, 
сколько башен у Кремля? 
• Где закроют начальную школу? 
• Какое образовательное учреждение ждет 
расширение? 
На эти и другие вопросы дадим ответы 
в цикле сюжетов и статей «Фи-ли-по-к»

Попасть в «Точку» может любой. Набор детей производится с 7 по 10 класс
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ТАТЬЯНА СОКОЛОВА 

Проект по созданию спортивно-обра-
зовательного центра «Киокушинкай» на 
базе школы № 32 появился еще до город-
ского проекта «Уникальные школы». Про-
ект особенный, связан с созданием усло-
вий для получения качественного общего 
образования детьми-спортсменами. В 
обычных школах, в большинстве случаев, 
на образование детей-спортсменов закры-
вают глаза, а бывает, ребенка и родителей 
ставят перед выбором: спорт или учеба. 

Александр ГЛИКСОН, директор школы 
№ 32:

– Мы же делаем 

так, чтобы график 

получения ребенком 

общего образования 

подстраивался под 

его спортивно-тре-

нировочный, спор-

тивно-соревнова-

тельный режим. 

Занятия, пропу-
щенные, например, из-за сборов или 
соревнований, для ребенка всё равно 
проведут, и нужные знания он получит 
– позже, в индивидуальном порядке. Осо-
бые педагоги – тьюторы – обеспечивают 
разработку индивидуальных образователь-
ных программ. Такой подход себя полно-
стью оправдал – результаты тестирования 
выпускников четвертых классов высокие. 

ЕГЭ спортивные классы еще не сда-
вали, так как первые выпускники сейчас 
учатся в 7 классе. 

Всего спортивных классов – 13, детей-
спортсменов в них – 310, в общеобразова-
тельных – 50 (это, как правило, спортсме-

ны, перешедшие в 32-ю школу из других 
школ). Тренеры – из ДЮСШОР «Киоку-
шинкай карате». 

Дети в спортивных классах учатся в 
режиме полного дня, с 8 до 18 часов, в 
течение этого промежутка времени полу-
чают все три вида образования: общее, 
спортивное и культурно-эстетическое.

В 2012 году проект школы и федерации 
«Киокушинкай» влился в проект «Уни-
кальные школы», цель которого – кроме 
общего образования, дать ученикам навы-
ки профессионального самоопределе-
ния. Так в 32-й школе появилось особое 
культурно-эстетическое направление: 

китайский и японский языки, японская 
живопись (сумиэ), оригами и другие. 

Кроме этого, подписан договор о соци-
альном партнерстве с ГУ МЧС России по 
Пермскому краю. На базе школы и на базе 
МЧС будут проводиться для школьников 
различные занятия (теоретические, прак-
тические) по направлениям – медицина 
катастроф, психология стрессовых ситу-
аций, химзащита, радиационная защита, 
работа спасателей и пожарных. 

Площадей спортивных залов школе 
не хватает, ведь в планах – обучение 600 
детей-спортсменов. А 410 человек (именно 

столько спортсменов будет после набора 
первоклассников в 2015 году) школа еле 
вмещает. 

Александр Гликсон:
– Было принято решение о строитель-

стве пристройки. В течение года происходи-

ло проектирование, получено положитель-

ное заключение на проект государственной 

экспертизы. Сейчас идет процесс подготов-

ки рабочей документации непосредственно 

для подготовки строительства. Оно сплани-

ровано на 2016-2017 годы, в бюджете пред-

усмотрены соответствующие средства. 

По проекту необходимо 90 млн руб., 
пока предусмотрено 70 млн. Пристройка 
к зданию школы будет расположена со 
стороны ул. Матросова. Кстати, это будет 
вторая школа, после 11-й гимназии, кото-
рая будет построена в Перми за последние 
пятнадцать лет.

Дмитрий САМОЙЛОВ, глава администрации Перми: 

– Система уникальных школ существует в Перми 

два года и представляет собой содружество общеоб-

разовательных учреждений и промышленных пред-

приятий. Число таких школ будет расти. В ближайших 

планах – школа № 93, ее сотрудничество с ПНППК. Не 

хватает архитектурно-строительной школы. Школу, 

связанную с нефтехимией, можно открыть в Инду-

стриальном районе. 

Это серьезный интеграционный проект, связан-

ный, в том числе, с системой дуального образования, 

концепцией взаимодействия с промышленными 

предприятиями. И без участия краевого правитель-

ства, профильных министерств, губернатора Викто-

ра БАСАРГИНА полномасштабная его реализация 

была бы невозможна. 

ФИЛИПОК
П Р О Е К Т

В Кочевском р-не случился конфликт спикера 
земства и главы муниципалитета

читайте на www.nesekretno.ru 

В регионе пять уникальных школ: 
IT-школа (№ 10), инженерно-техниче-
ская школа (№ 16), школа киокушин-
кай (№ 32), «Точка» (№ 43), техно-шко-
ла (№ 129).

СПРАВКА «ПО»

Путь свободной руки
...так переводится с японского «карате». Ученики школы № 32 знают об этом 
с первого класса. 

Культурно-эстетическое направление включает в себя: 
китайский и японский языки, японскую живопись (сумиэ), оригами и др. 

Дети в спортивных классах учатся в режиме полного дня, 
с 8 до 18 часов, и каждый день у них тренировки
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  Полезные советы
•Немедленно вызвать полицию

•Включить камеру мобильного 

телефона или диктофон

•Не поддаваться на провокации 

скандала (охранники специально 

провоцируют оскорбительными 

заявлениями или применением 

силы)

•Держаться на расстоянии не 

менее метра от сотрудников ГБР

•Запомнить внешность охранни-

ков, номер автомобиля 

•Не умничать, оперируя знанием 

законов (будет только хуже)

•Лучше до приезда полицейских 

не общаться с охранниками

ВАСИЛИЙ  КУЧУМОВ

Чета Квятковских не хотела выходить 
в публичную плоскость, но с наглостью 
этого ЧОП (частное охранное предпри-
ятие) может столкнуться каждый пермяк. 
И как тогда быть? Идея создания некоего 
плана действий в случае подобного поведе-
ния гэбээровцев стала веским аргументом 
для пострадавших героев материала. Итак, 
в главных ролях: глава известного в горо-
де фонда, президент Союза операторов 
связи Прикамья, охранник, ГБР «Дельта», 
полиция. Место действия: Главпочтамт (в 
центре Перми). 

Охранник всегда прав?

В е ч е р  1 1  м а р т а  в ы д а л с я  п о -
настоящему весенним: плюсовая темпе-
ратура, ясно, щебетали птицы… Наталья и 
Иван КВЯТКОВСКИЕ решили на сон гря-
дущий прогуляться. К тому же, нужно было 
заглянуть на почту, срок хранения посылки 
подходил к концу. 

– Времени было 21.40, а главпочтамт 
работает до 22.00. В запасе вагон времени, 
чтобы получить посылку, – вспоминает 
Наталья, не ожидавшая, в какую заваруху 
с хамством и угрозами она откроет дверь. 

Действительно, в тот день главное 
отделение почты работало до 22.00. Одна-
ко вход был блокирован для посетителей 
загодя. Через стеклянные двери Иван заме-
тил клиентов, которые заканчивали свои 
почтовые дела. 

Из объяснений, взятых чуть позже 
полицейскими, следует, что Наталья реши-
ла узнать причину досрочного закрытия 
отделения: «Постучали в наружную дверь. 
На стук вышел пожилой сотрудник охраны 
и жестом показал, что заведение закрыто».

Между тем времени было 21.50. Ната-
лья направилась к служебному входу, ведь 
если не предпринять никаких действий, 
посылка отправится утром в другой город. 

В служебных помещениях оказался 

начальник охраны. Вроде бы спасение, 
подумает каждый. Но тот лишь удивился и 
отправил нашу героиню обратно ко входу, 
мол, сейчас впустят. 

– Из главного входа выходили послед-
ние клиенты, и муж придержал двери, пока 
я подбежала, – рассказывает Наталья. 

– В это время охранник начинает смач-
но материться в адрес супруги, закрывая за 
нами внешнюю дверь, – дополняет Иван 
Квятковский.

Впрочем, выругался и выругался, бог 
ему судья, невеже. Но, потянув за ручку 
внутреннюю дверь, наши герои поняли, 
что «замурованы» в тамбуре. Охранник 
сквозь стекло ехидно пробурчал, что до 
утра тут сидеть придется. Операционистки 
попытались вызволить жертв режима все-
сильного охранника, но тщетно. 

22.00. Надзиратель ретировался. Иван 
Леонидович вызвал полицию – провести 
ночь на Главпочтамте не входило всё же в 
планы. 

– Только муж поговорил по телефо-
ну, как с визгом тормозит машина возле 
входа, и из нее выходят молодцы в военной 
форме. Думаю, наконец-то спасение! Мне 
дурно уже стало от духоты, кружилась голо-
ва, – рассказывает Наталья.  

Бравые бойцы открыли двери, затолка-
ли попытавшуюся выйти на свежий воздух 
Наталью обратно. Затем еще раз примени-
ли силу, при очередной «попытке бегства». 

Хамство, нецензурная брань, незакон-
ное задержание, применение силы, угро-
зы – всё это в итоге пришлось пережить 
Наталье и Ивану. На мирную семейную 
пару, пришедшую на Главпочтамт, вызвали 
ГБР «Дельта».

– Спрашиваю, вы кто? Отвечают, что 
не мое дело, – вспоминает пострадавшая. 
– Уничижительным тоном заявили, что 
мы ворвались в здание почты и ведем себя 
здесь вызывающе, буйно, чуть ли не тер-
рористы.

– Мы оказались задержаны неизвестно 
кем в камуфляже с нашивкой «Дельта», – 
дополняет Иван. – Безусловно, я включил 
камеру мобильного. Меня тут же оттеснил 
один охранник, второй начал хамски тре-
бовать убрать телефон. 

Далее на супругов посыпались обви-
нения в выламывании дверей (пришлась 
кстати и давняя царапина на стекле). 

Концовка же истории была молниенос-
ной. Приехали сотрудники полиции, пре-
проводили пострадавших в отдел полиции 
для дачи пояснений. 

– Мы не имеем никаких претензий к 
Главпочтамту, да даже к сотрудникам поли-
ции… А вот хамство «Дельты» удивляет, – 
заключает Иван Квятковский, президент 
Союза операторов связи Прикамья. 

«Виват» – победитель 
грамотных покупателей
Пока мы разбирались с историей Квят-

ковских, подоспела еще одна, и опять свя-
занная с «Дельтой»!

В начале февраля герой истории, Вита-
лий, зашел в супермаркет «Виват» на 
Компросе, 7. Он заступился за женщину, 
поскользнувшуюся на грязном полу мага-
зина. Причем не кулаками махать пошел, а 
знанием дела – указал на нарушение пра-
вил о чистоте торгового зала и санитарных 
норм. 

Старший продавец заявила, что убор-
щицы нет  – «я вам что, должна сама 
мыть, что ли?». Никаких документов она 
не нашла, кроме «Книги жалоб и пред-
ложений». 

– Хорошо. Санитарную книжку, будьте 
добры, а то внешний вид девушки и гряз-
ный зал меня крайне беспокоят, – попро-
сил Виталий. 

– У меня книжки с собой нет, я не знаю, 
где она, – ответила продавец. 

В это время старший продавец вызвала 
ГБР. И прибывшие охранники увидели в 
грамотном покупателе как минимум терро-
риста. Попытались скрутить руки и начали 
выталкивать из супермаркета. 

Покупатели возмутились, сказав, что 
Виталий всё правильно делает. Кто-то 
начал снимать, правда, недолго – чоповец 
«Дельты» обещал «разбить телефон». 

К слову, охранники не представились, 
как и в случае с Квятковскими. А на улице 
перестали стесняться в выражениях. Вита-
лий терпеть не стал, вызвал полицию.

Участковый почему-то приехал на 
автомобиле «Дельты». Сказал, что разби-
раться с магазином не входит в его полно-
мочия. Взял объяснения и удалился. Так 
же, на автомобиле «Дельты». 

PS. В обоих случаях в ЧОП «Дельта» 

комментировать что-либо отказались, 

сославшись на постоянную занятость 

директора. А мы вместе с Квятковскими 

разработали советы для тех, кто может 

оказаться в похожих ситуациях:

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Полезные советы
Немедленно вызвать полициююююююююю

«Альфа-такси» и минсоцразвития Пермского 
края подписали социальный контракт 

читайте на www.nesekretno.ru 

С К А Н Д А Л 

– Мы оказались задержаны 
неизвестно кем в камуфляже 

с нашивкой «Дельта»

Задержание президента
История, которая получит широкую огласку. 

– Случай в «Вивате» не единичный, – говорит юрист Наталья ПЕТУХОВА. – 
Много очагов подобного поведения персонала магазина, без надобности вызы-
вающего ГБР. Много очагов хамского поведения сотрудников. Здесь совет один: 
записывать оскорбления на носители и далее подавать в мировой суд на ЧОП.

– То, что произошло с семьей Квятковских, не поддается объяснению, – оце-
нивает ситуацию Антон ИВАНОВ, директор Группы компаний «Альфа». – На 
охранника частного агентства законом возложено право предотвращать админи-
стративные или уголовные правонарушения и преступления. То есть, обнаружив 
правонарушение, следует приложить усилия для прекращения противоправных 
действий, затем вызвать полицию. Функций полиции у ЧОП нет, нет права досма-
тривать личные вещи, требовать документы, применять силу. 

Эта семейная пара ничего не нарушала. Охранники не должны были так себя 
вести. Кроме того, сотрудник ЧОП обязан представляться, предоставлять удо-
стоверение и разъяснять причину своих претензий к гражданину. Всё это должно 
быть запротоколировано. 

Однако как должно быть и как есть на самом деле – две большие разницы. Если 
у вас есть истории взаимодействия с ГБР «Дельты», звоните в редакцию газеты. 

КОММЕНТАРИИ
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ЕЛЕНА НОВЫХ 

В ПНИПУ прошел отборочный этап 
лиги по горному делу в рамках Всероссий-
ского чемпионата по решению топливно-
энергетических кейсов. Наш регион пред-
ставили 8 команд, одна поедет на финаль-
ные соревнования.

Цифры-цифры... 
схемы-схемы...

Задача у будущих инженеров непростая 
– разработать и просчитать, как они будут 
привлекать инвестиции для улучшения 
работы горнодобывающего предприятия, 
находящегося в Солнечногорском угольном 
разрезе, если природные условия для добы-
чи не самые благоприятные, а угледобыча 
ведется небольшими темпами. Исходных 
данных немного, но все выкладки и расчеты 
реальные, и реальная ситуация, сложивша-
яся на одном из предприятий (каком имен-
но, организаторы не поясняют). 

Ираклий ХЕЛАЯ, член правления НП 
«Молодежный форум лидеров горного дела»: 

– Задача чемпионата – привлечение 

молодых специалистов и популяризация 

горного и инженерного образования. Изна-

чально проект предусматривал проведение 

мероприятий для угледобывающих предпри-

ятий. Незадолго до этого Министерством 

энергетики была разработана Национальная 

стратегия развития угольной промышлен-

ности до 2030 года, предусматривающая 

серию мероприятий по привлечению молодых 

специалистов в отрасль. Соревнования позво-

ляют решить эту проблему. И в этом году мы 

впервые, кроме горного дела, открыли лиги 

по электроэнергетике и геологоразведке. В 

следующем году планируем открыть лиги по 

металлургии и нефтегазовой отрасли. При 

этом ведущие предприятия страны высту-

пают партнерами конкурса, и их представи-

тели сидят в жюри. 

Всё как в жизни
– Чемпионат – важный проект как для 

предприятия, так и для студента, – счита-
ет член жюри, инженер по горным работам 
отдела техконтроля управления строитель-
ства рудника Дмитрий ЧЕРЕПАНОВ. – Не 

может быть заведомо неправильного реше-

ния, и мы ценим любые новые предложения 

и методологии. Наше предприятие нуж-

дается в новых специалистах, и вопросам 

кадровой политики мы уделяем наибольшее 

внимание. Разработать, графически офор-

мить всё это за десять дней сложно, но воз-

можно, потому что задача дается точная, 

как на предприятии, и решать ее нужно 

немедленно: рассчитать финансы, внедрить 

инновации. Я всегда «за» инновационные 

решения. Пускай проект будет плохо дока-

зуем, но зато он новый!

– Считаю, что участникам изначально 

было предложено мало исходных данных, 

– говорит начальник отдела маркшейдер-
ского контроля и безопасного недрополь-
зования Западно-Уральского управления 
Ростехнадзора Елена ШАДРИНА. – Поэто-

му у студентов должна была проявиться 

собственная инициатива, но с этой задачей 

они не справились. Чувствуется, что мало 

поработали с технической литературой, 

или обучение проводилось не на должном 

уровне. Но видно, что у них есть потенциал, 

они предлагают что-то новое и не стоят 

на месте. А одна группа даже высказалась 

о позиционировании. Вы знаете, что это 

новое федеральное требование промышленной 

безопасности? Если ребята его используют, 

значит, они знакомы с этим нормативным 

документом. 

О важности популяризации рабочих 
и инженерных профессий не раз гово-
рил губернатор Пермского края Виктор 
БАСАРГИН. На Пермском инженерно-
промышленном форуме он предложил 
создать систему адаптации молодых кадров 
к работе в реальных условиях предпри-
ятий и увязать карьерный рост и уровень 
оплаты специалиста с его креативностью 
и способностью внедрения перспективных 
разработок.

…Идей для улучшения работы предпри-
ятия и возможности выхода на плановый 
показатель в 6,5 млн тонн в год студенты 
пермского Политеха предложили немало. 
Помимо приобретения нового, более мощ-
ного оборудования на привлеченные инве-
стиции или увеличения стоимости угля, 
некоторые группы предложили привлечь 
более опытных специалистов, улучшить 
систему диспетчеризации, уменьшить 
время простоев добывочных комплексов. 

Победителем стала команда «РубиРуду» 
– студенты кафедры разработки месторож-
дений полезных ископаемых горно-нефтя-
ного факультета ПНИПУ.

ЭКОНОМИКА Жить по «самострою». Как победить 
нелегальные постройки?

читайте на www.nesekretno.ru 

Администрация города объявила аук-
цион на ремонт и содержание проспек-
та Декабристов от ул. Карпинского до 
ул. Шахтерской (торги проводились на 
электронной площадке). Заявки на участие 
подали восемь компаний, а пройти смогла 
только одна – СМУ-34. 

Не прошедшие участники обратились 
с жалобой в УФАС. Антимонопольная 
служба отказала в удовлетворении жалоб. 
Но при проведении внеплановой проверки 
в действиях аукционной комиссии были 
выявлены нарушения. 

В итоге аукцион отменили, будет назна-
чен повторный.

На аукцион по содержанию и ремонту 
дорог частного сектора в Свердловском 

районе поступило 15 заявок, к участию в 
аукционе допущены 4 заявки. 

Антимонопольная служба установила, 
что все четыре заявки содержали недосто-
верные сведения. В итоге комиссии выданы 
предписания об отмене итогов аукциона и 
повторном рассмотрении заявок.

– Действия аукционной комиссии приве-

ли к тому, что существенного снижения сто-

имости контракта в ходе проведения аукци-

онов не произошло, – сообщил заместитель 
руководителя Пермского УФАС России 
Александр ПЛАКСИН. – Мы видим, что к 

аукционам либо допускается единственный 

участник, который получает контракт по 

максимальной стоимости, либо несколько 

участников. Но при этом реальной борьбы всё 

равно не происходит, а удешевление состав-

ляет около 1%. К тому же выясняется, что 

допущенные заявки содержали недостовер-

ные сведения.

Что это за недостоверные сведения, 
которые подают участники? С этим вопро-
сом мы обратились к заместителю дирек-
тора Группы компаний «Альфа» Дмитрию 
ОБОРИНУ, опыт работы по торгам и аук-
ционам которого исчисляется с 2000 года:

– Неопытные участники могут подать 

неполный пакет документов, что-то упу-

стить из виду. При проведении аукционов 

не должно быть никакой двусмысленности, 
никаких «более» или «менее». Всё должно 

быть точно. В этом плюс и одновременно 

минус электронных торгов. Если в техзада-

нии заказчика значится определенная марка 

бетона, то именно она и должна исполь-

зоваться при проведении работ, соответ-

ственно, при подаче заявки учитывается она. 

Минус такой скрупулезности в том, что 

заказчик теоретически имеет возможность 

составить свою заявку таким образом, 

чтобы выполнить ее могла только одна – 

нужная компания. Так было и раньше. Сейчас, 

с введением электронных торгов, сделать 

такое гораздо сложнее. Ну и контроль УФАС 

все-таки делает свое дело. Аукцион всегда 

можно обжаловать, обратив внимание кон-

тролирующих органов на торги. А дальше всё 

по-честному: выиграет тот, кто окажется 

грамотнее, опытнее, и далеко не всегда это 

будет самая низкая цена.

З А К О Н О Д А Т Е Л Ь С Т В О 

И Н Н О В А Ц И И 

Пермский УФАС России отменил два аукциона по ремонту и обслуживанию дорог в Перми

«РубиРуду» отправится в Москву
Правительство России поддержало проведение Всероссийского чемпионата по решению кейсов 
в области горного дела. 

5 марта распоряжением председа-

теля правительства России Дмитрия 

МЕДВЕДЕВА утвержден план меро-

приятий, направленных на популя-

ризацию рабочих и инженерных про-

фессий, реализуемых по линии таких 

учреждений, как Минобрнауки России, 

Минтруд России, Минсельхоз России, 

Росмолодежь и Агентство стратеги-

ческих инициатив, наблюдательный 

совет которого возглавляет Влади-

мир ПУТИН. В перечень этих проектов 

вошел Всероссийский чемпионат по 

решению кейсов в области горного 

дела. 

СПРАВКА «ПО»
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ЭКОНОМИКА Два аукциона на ремонт дорог 
в Перми проведены с нарушениями

читайте на www.nesekretno.ru 

Новый сервисный раздел «РАБОТА» открылся
на портале «НеСекретно»! 
Теперь пользователи могут 

с нашей помощью найти работу. 
В этом разделе работодатели размещают 

свои вакансии для соискателей. 
Вакансии представлены 

в десятках рубрик/отраслей. 

Всё что нужно ищущему – 
на портале «НеСекретно», 
www.nesekretno.ru 

ЕСТЬ РАБОТА!
За год, с прошлого февраля, количество резюме в Перми 

увеличилось на 42%. 
Наибольший прирост резюме зафиксирован в таких сфе-

рах, как: инсталляция и сервис, рабочий персонал, админи-
стративный персонал и строительство/недвижимость. 

Вакансий при этом стало меньше (–6%). Максимальное 
снижение предложений от работодателей зафиксировано в 
сферах: туризм/гостиницы/рестораны, рабочий персонал, 
производство и государственная служба.

В начале 2015 года работодатели в Перми в среднем 
предлагают зарплату 28 тыс. руб. Соискатели в среднем рас-
считывают также на 30 тыс.

Конкуренция на рынке труда усилилась, причем практи-
чески во всех сферах. Сейчас на одну вакансию приходится 
почти 5 соискателей. Вероятнее всего, в ближайшее время 
конкуренция между специалистами в традиционно высоко 
конкурентных отраслях будет расти.

Вопрос об оптимизации персонала стоял у многих круп-
ных и средних компаний, которые отслеживают тенденции 
рынка, с конца 2013 года. Поэтому частично работодатели 
уже проводили реструктуризацию в течение всего прошло-
го года. В марте этого года доля компаний, планирующих 
увеличивать численность персонала (26%), даже превышает 
долю компаний, планирующих его сокращение (20%). При 
этом сокращения не будут массовыми – в пределах 10-15%. 
Увеличивать штат планируется, в основном, в части рядовых 
сотрудников и специалистов, однако и сокращения в этих 
категориях будут чуть более значительными по сравнению с 
линейным персоналом/менеджерами среднего звена и топ-
менеджерами, над которыми в меньшей степени нависает 
эта угроза. 

Наиболее позитивно по части привлечения новых сотруд-
ников обстоят дела среди разработчиков программного обе-

спечения. 53% компаний-участников опроса планируют уве-
личение численности в этой категории персонала, на втором 
месте – рабочий персонал (50%), на третьем – специалисты в 
области продаж и обслуживания клиентов (45%). 

Под угрозой сокращений находятся следующие специаль-
ности: сфера гостеприимства, административная поддержка, 
маркетинг, реклама и PR, бухгалтерия и финансы. Самая неод-
нозначная ситуация наблюдается в рознице: 50% компаний 
планируют сокращения (в среднем на 10-20%), при этом 43% 
будут штат увеличивать (в основном в пределах 10%).

Рынок труда реагирует с некоторой задержкой на собы-
тия, которые происходят в макроэкономике и на самих пред-
приятиях, поэтому по итогам двух месяцев года рано делать 
драматические выводы. Ряд бизнесов занимают выжидатель-
ную позицию, оценивая свои возможности по сохранению 

портфеля проектов 
и коллектива, конкурент-
ную ситуацию, изменения в экономике и законодательстве. 
Специфика текущего кризиса в том, что в каждой отрасли есть 
как банкротства, так и старт новых проектов; сокращения и 
набор персонала могут идти одновременно в одной и той же 
компании.

По итогам исследования, проведенного в марте среди 
участников «Банка данных заработных плат HeadHunter» (719 
представителей российских и иностранных компаний, среди 
которых около 200 компаний из ПФО), большая часть рабо-
тодателей не планируют менять оклады в целом по компании 
(45%). Увеличение окладов произойдет в 13% компаний (в 
основном до 10%), уменьшение – в 5% компаний (в основном 
на 10-15%). В большей степени опасаться сокращения зар-
платы стоит сотрудникам, работающим в таких сферах, как 
гостеприимство, персонал розничной точки, административ-
ная поддержка, эксплуатация информационных систем, про-
дажи. Наиболее вероятно повышение зарплат у работников в 
таких сферах, как техобслуживание/монтаж/ремонт, рабочие 
на производстве, бухгалтерия и финансы, разработка ПО, 
продажи.

Сократят – не сократят...

Виктория пока одна 
Только одна управляющая компания получила лицензию – таковы итоги первого распределения 
полномочий на обслуживание многоквартирных домов в Прикамье.

Планирует ли ваша компания увеличивать 
штат в этом году?

ВАСИЛИЙ  КУЧУМОВ

Несколько часов кряду комиссия по 
лицензированию краевой ИГЖН реша-
ла вопрос о соответствии требованиям 
Жилищного кодекса первых пяти управля-
ющих организаций. 

В то время пока директор УК «Гори-
зонт» Надежда ШАВРИНА блистала в 
эфире телеканала «ВЕТТА» в материале об 
успешных женщинах города, документы 
компании тщательно исследовали специ-
алисты ИГЖН. Компания проверку не 
прошла. 

Критерии отбора достойных органи-
заций просты: соблюдение закона при 
голосовании жителей за управляющую 
компанию, отсутствие поддельных бюл-
летеней, полное раскрытие финансово-
экономической информации, публичное 
освещение деятельности на указанных 
интернет-порталах. 

Кроме «Горизонта», управляющие ком-
пании «Гарант», «ИРТЭМ» и «Комфорт» 
отправлены на пересдачу. 

«Нарушения однотипны: несоответ-

ствие и неполнота необходимой информации 

в предоставленных на конкурс документах и 

нарушения при раскрытии информации», – 
поясняет руководитель ИГЖН Светлана 
ТОКМАКОВА.  

Только одна компания в регионе смогла 
пока получить лицензию – УК «Виктория-
Сервис». 

Заседание лицензионных комиссий 
будет проходить по графику, в ежене-
дельном режиме. А что будет с теми, кто 
отправлен на пересдачу?

«Судиться с ИГЖН нет смысла, нет 
времени и выгоды, – поясняет директор 
одной из компаний, не получивших в этот 
раз лицензию. – Сейчас мы бросим все 
внутренние силы на устранение недочетов. 
Но в одном хотелось бы предупредить и 
коллег, и инспекторов: на официальном 
портале по раскрытию информации (пор-

тал реформы ЖКХ России. – Прим. ред.) 

возникает сбой при введении данных». 
У компаний есть шанс исправить нару-

шения и вновь подать заявление на получе-
ние лицензии. Но репутационные потери 
«двоечники» всё же понесут. Кроме того, на 
жилой фонд «подстреленных» компаний 
как коршуны слетятся конкуренты. Это же 
серьезный повод оставить компанию поза-
ди, несмотря на ее попытки исправления 
ситуации. 

«До 1 апреля организации, не заявившиеся 

для получения лицензии, рискуют остаться 

без жилого фонда, – предупреждает Светла-
на Токмакова. – В таком случае процедура 

следующая: в домах будут проведены общие 

собрания собственников силами админи-

страциями районов. В рамках собраний 

будет рассматриваться вопрос о выборе 

лицензированной УК. Иначе жилой фонд 

может перейти организации, выигравшей 

открытый конкурс на управление».

И тут появляется темная лошадка, 
серый кардинал коммунального рынка – 
муниципальная управляющая компания. 
Она-то и может подобрать фонд зава-
ленных на экзамене компаний. Однако 
городские власти никак не могут опреде-
литься со своим оператором. Решение есть 
де-юре, а де-факто компании нет. ПМУ-
ЖЭП «Моторостроитель», наделенное 
правами мэрией, пока попало в антимоно-
польный скандал. УФАС ведет расследо-
вание. Тем не менее, с муниципальной 
компании будет реальный шанс спросить 
за недоработку. И что немаловажно, вопро-
сы жильцов, скорее всего, будут решаться. 
Ведь накануне выборного периода перм-
ские политики рисковать не будут. Кроме 
того, муниципалов тоже протестируют, без 
поблажек. 

Деятельность по лицензированию 
стартовала в Пермском крае 9 декабря. В 
этот день была организована постоянно 
действующая комиссия. Но лицензия – не 
защита. С рынка вылететь теперь можно в 
два счета, точнее, по двум жалобам жите-
лей на УК.  

С 19 декабря началась кампания по 
приему квалификационных экзаменов 
директоров компаний. В «коммунальный 

ЕГЭ» вошли десятки вопросов на знание 
инжиниринга, гражданского и трудово-
го права, Жилищного кодекса России и 
прочее. 

«Вопросы несложные для тех, кто знает 

свою работу, – делится впечатлениями 
Николай КОСЯКОВ, директор управ-
ляющей компании. Он первый получил 
200 баллов за личный тест из двухсот воз-
можных. – Да и сама процедура лицензиро-

вания нестрашна тем, кто честно проводил 

агитацию и голосование в домах. 

В целом, надежда есть на то, что недо-

бросовестные, нерадивые, как принято гово-

рить, операторы уйдут с рынка, не получив 

лицензию». 

Отличник Николай Косяков ждет свою 
лицензию в апреле, а пока его документы 
рассматривает лицензионная комиссия. 

С проверками в офисы и жилой сектор 
выйдут инспекторы – в 119 организаций. 
Ровно столько компаний Прикамья подали 
заявления на получение лицензии. ТСЖ и 
ЖСК не подлежат лицензированию. Они 
продолжат работать в прежнем режиме. 

Если ваша УК не прошла процедуру и 
не получила лицензию, либо лишится ее со 
временем, то у вас есть беспроигрышный 
вариант – организовать ТСЖ. Взять в свои 
руки управление домом, не доверяя ни 
частной, ни муниципальной управляющей 
компании, советуют все без исключения 
эксперты в сфере ЖКХ. 

Ж И Л К О М Х О З 
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– 29 декабря 2007 года нас приняли в 
программу «Обеспечение жильем молодых 
семей в Пермском крае на 2007-2010 годы», 
по которой молодые семьи могут получить 
социальную выплату на приобретение, 
строительство жилья, на уплату первона-
чального взноса, либо основного долга и 
процентов по жилищному кредиту в разме-
ре 30-35% от расчетной стоимости жилья, 
– рассказывает Андрей МОНЖАК. – А в 
прошлом году исключили – в связи с тем, 
что мне исполнилось 36 лет. 

Но в условиях, предъявляемых к участ-
никам программы, сказано: достижение 
супругами или одним родителем в непол-
ной молодой семье 35 лет после включения 
в список молодых семей для участия в 
программе и до окончания срока действия 
программы – не является основанием для 
исключения, при условии предоставления 
социальной выплаты за счет средств кра-
евого бюджета в размере 10% расчетной 
(средней) стоимости жилья. 

Получается, что исключили нас из 
программы незаконно. Нам предложили 
компенсацию в размере 10% от стоимости 
жилья, но мы отказались. Обратились в суд. 
Ответчик – управление жилищных отно-
шений администрации Перми. Ленинский 
райсуд Перми наши требования удовлет-
ворил, но Пермский краевой суд судебное 
решение Ленинского райсуда отменил. 
Кассационная инстанция наши исковые 
требования даже рассматривать не стала. 
Теперь мы собираемся в Верховный суд. 

Но бороться в одиночку с целой систе-
мой сложно, поэтому призываем все 
остальные семьи, которые столкнулись с 
чиновничьим произволом, нарушением 
прав на получение выплаты в рамках про-
граммы, объединяться, и тогда добиться 
справедливости будет проще.

– Мы стояли в программе на получение 
социальной выплаты 7 лет, и сейчас тоже 
судимся, – говорит Анастасия НЕКРА-
СОВА. – Нас исключили из очереди в 
прошлом году, хотя, когда родился второй 
ребенок, и мы принесли документы (пра-
вила не изменились, и мы должны были 

попасть в приоритетную категорию), нам 
пообещали, что мы получим социальную 
выплату быстрее всех остальных. 

А потом всё поменялось, и мы снова 
оказались в общей очереди. В итоге пере-
кочевали с 83-го места на 200-е. При этом 
в администрации Перми пояснили, что 
теперь все семьи с детьми в приоритете, и 
поэтому они прошли вперед нас. 

Когда я начала собирать документы для 
суда, то выяснила, что одна из семей позже 
нас встала в очередь, но суд выиграла, так 
как доказала, что та семья, которая по суду 
получила причитающуюся от государства 
выплату, стояла чуть меньше в очереди, чем 
они. А чтобы на руках было доказательство, 
суд запросил соответствующий документ 
об очередности из управления жилищных 
отношений. 

Думаю, что если пойти по этому пути, 
то справедливости всё же удастся добиться. 

Татьяна МАРГОЛИНА, уполномочен-
ный по правам человека в Пермском крае:

– Вызывает обеспокоенность исклю-

чение семей, достигших возраста 36 лет 

(а также по другим основаниям) из списков 

претендентов для участия в подпрограм-

ме «Обеспечение жильем молодых семей». 

В ближайшее время будет запланировано 

обсуждение данного вопроса с привлечением 

различных экспертов с целью защиты инте-

ресов семей, имеющих детей. 

Редакция «ПО» направила запросы в 
минсоцразвития края (где формируется 
основная очередь) и в управление жилищ-
ных отношений администрации Перми 
(где принимаются решения об исключении 
из очереди). 

Как пояснили «ПО» в минсоцразвития, 
«в Пермском крае до 2010 года приоритет-
ными (в порядке значимости) категориями 
являлись молодые семьи, поставленные на 
учет в качестве нуждающихся в улучшении 
жилищных условий до 19 сентября 2005 
года; молодые семьи, относящиеся к при-
оритетной категории, установленной пред-
ставительным органом муниципального 
района (городского округа) в соответствии 
с программой социально-экономического 
развития, принятой органом местного 
самоуправления; молодые семьи, имею-
щие одного и(или) более детей.

Позднее в списки молодых семей, изъ-
явивших желание получить социальную 
выплату в планируемом году (с учетом 
даты постановки на учет), помимо прио-
ритетных категорий молодых семей, опре-
деленных ФЦП «Жилище» на 2002-2010 и 
2011-2015 годы, стали также включаться: 
молодые семьи, члены которых постра-

дали (погибли) в результате массовых 
трагических событий, и молодые семьи, 
имеющие детей, в зависимости от их коли-
чества. Списки молодых семей формиру-
ются в соответствии с датой постановки 
семьи на учет, а также в соответствии с 
принадлежностью семьи к приоритетной 
категории. 

Социальные выплаты на приобретение 
(строительство) жилья предоставляются 
молодым семьям в порядке очередности, 
с учетом финансирования мероприятий 

подпрограммы, а также в соответствии с 
условиями реализации мероприятий по 
обеспечению жильем молодых семей. 

Срок предоставления семьям данных 
социальных выплат подпрограммой «Обе-
спечение жильем молодых семей» ФЦП 
«Жилище» на 2011-2015 годы порядком не 
регламентирован». 

Очередь формируется согласно дате 
постановки на учет семьи-участницы и 
приоритетности, поэтому «изменение 
номера семей-участников в очереди на 
получение социальной выплаты может 
происходить как в сторону уменьшения, 
так и в сторону увеличения». 

Напомним, ранее в минсоцразвития 
заявляли, что благодаря тому, что очередь 
формируется автоматически, с помощью 
специальной системы, им удается исклю-
чить коррупционный фактор, а в 2015 году 
выделена рекордная сумма на реализацию 
программы – почти 8 млрд руб.! 

СОЦИУМ 
П Р О Б Л Е М А

Пермские студенты посоревнуются 
в решении топливно-энергетических кейсов

читайте на www.nesekretno.ru 

Состарились!
Молодые семьи исключают из программы по обеспечению жильем. Что за зачистка?

 Молодые семьи решили объединяться

«Молодые семьи, исключенные из очереди по программе «Обеспечение жильем 

молодых семей на 2007-2010 годы» по достижении 36 лет, давайте объединяться! 

В прошлые годы семьи обжаловали отказ в получении выплаты, и иски удовлетворя-

ли. Семьи, в которых в период обжалования одному из супругов исполнялось 36 лет, полу-

чали выплату по решению суда. В прежней программе не было ограничений. 

В конце 2014 года позиция краевого суда изменилась не в пользу семей. 

Сейчас стоит вопрос об обжаловании решения краевого суда в Верховном суде. Но 

семьи, в которых один из супругов «состарился», продолжают исключать из очереди.

Чтобы этого не было, нам нужно вместе искать положительные решения, вступившие 

в законную силу по всей стране и по Пермскому краю, составлять и отправлять различные 

обращения, сделать подборку нормативных актов, сходить к юристам на прием. Давайте 

объединяться!

Куратор темы – Галина https://vk.com/id85251008».

КСТАТИ

Андрей Монжак и Анастасия Некрасова намерены добиваться справедливости

«Изменение номера семей-участников 
в очереди на получение социальной 
выплаты может происходить как в сторону 
уменьшения, так и в сторону увеличения.»
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Если федеральному уполномоченному 
поступает порядка 27 тыс. обращений в 
год, то к Татьяне Марголиной – 14 тыс. 

– 3063 обращения – жалобы, в 4093 

случаях – ходатайства о предоставлении 

разъяснений, предоставлении информации и 

оказании правовой и другой помощи, – рас-
сказала на пленарном заседании Татьяна 
Ивановна. – При этом 220 обращений – 

коллективные (их подписали 7858 чел.), из 

них 193 – жалобы. 

Больше всего жалоб поступило к перм-
скому омбудсмену на нарушение эконо-
мических и социальных прав (51% от всего 
количества). Увеличилось число жалоб на 
нарушение прав на жилище – на 23%, на 
неблагоприятную окружающую среду – 
на 24%, на свободный труд – на 6%. Еще 
больше жалоб, по сравнению с прошлым 
годом, на охрану здоровья и медицинскую 
помощь, социальное обеспечение, защиту 
материнства и детства, защиту семьи. 

Остатки списали 
в бюджет

В большинстве своем жители края 
жалуются на непредоставление жилья по 
той или иной госпрограмме (257 обраще-
ний), на выселение из жилого помещения 
без предоставления другого жилья (37), 

обжалование отказов в постановке лица 
на учет в качестве нуждающегося в жилом 
помещении (34), обжалование отказов 
наймодателя в заключении договора соци-
ального найма (11) и по вопросам предо-
ставления жилищно-коммунальных услуг, 
а также из-за несоблюдения требований 
по содержанию и ремонту жилья и исполь-
зованию придомовой территории (236). 
Как отмечает омбудсмен, в прошлом году 
впервые к ней обратились за помощью 
молодые семьи, получившие сертификаты 
на социальную выплату, но не получившие 
денежные средства по уже заключенным 
договорам. Так, одна из семей рассказы-
вала о том, что сертификат получен еще 
в ноябре 2013 года, заключен договор 
долевого участия и сданы все необходимые 
документы, однако деньги по программе 
«Обеспечение жильем молодых семей в 
Пермском крае» поступили на блокиро-
ванный счет лишь в июле 2014 года.

В минсцоразвития пояснили: остатки 
средств, на основании письма минфина 
края, они вернули в краевой бюджет, 
поэтому исполнили свои обязательства по 
текущим договорам лишь после внесения 

изменений в бюджет края в июне 2014 
года.

Помощи не дождался

В прошлом году жители жаловались 
на учреждения здравоохранения. И если 
в 2013 году проблемой № 1 была ее недо-
ступность, то в 2014-м – отказ врачей ока-
зывать медицинскую помощь пациентам. 

«Жители д. Быстрой Усольского рай-
она пытались в течение нескольких дней 
вызвать медицинскую помощь молодому 
человеку, – говорится в тексте доклада. – 
Но безрезультатно. Из-за несвоевременно 
оказанной медпомощи он скончался».

8 обращений в прошлом году пришло 
по поводу реорганизации учреждений 
здравоохранения и их структурных под-
разделений в Гайнском, Чердынском, 
Еловском, Осинском и Чернушинском 
районах. И жаловались не потому, что 
привыкли к родной больнице, а потому, 
что важная медицинская процедура – 
гемодиализ – стала недоступной. Люди 
были вынуждены три раза в неделю ездить 
за 180 км в Краснокамск. Три обращения 
свидетельствовали о том, что медицин-
ские учреждения отказали в организации 
транспортировки больных на гемодиализ. 

Что уж говорить о Фокинской участ-
ковой больнице Чайковского района, 
Косинской, Верещагинской, Лысьвен-
ской, Пермской городской поликлинике 
№ 3 и Пермской городской клинической 

больнице, где нет нужных специалистов? 
Но даже там, где врачи есть, нет возмож-
ности пройти УЗИ, МРТ, рентген. 

Жаловались и заключенные, ставшие 
жертвами реформирования здравоох-
ранения в системе ФСИН РФ. Меди-
цинские учреждения были выведены из 
подчинения ГУФСИН РФ по Пермско-
му краю и переданы в созданную МСЧ 
№ 59. Филиалы нового учреждения, рабо-
тающие в исправительных учреждениях 

(3 больницы, 3 туберкулезные больницы 
и 14 медицинских частей), до сих пор 
не получили лицензии и весь прошлый 
год работали без нее. В итоге один из 
осужденных с онкологическим заболе-
ванием не мог пять месяцев получить 
обезболивающие и противоопухолевые 
препараты, а всех осужденных в течение 
8 месяцев не обследовали на СПИД и 
наличие инфекционных заболеваний. 

И такие действия руководства ФСИН 
Татьяна Марголина квалифицирует как 
массовое нарушение прав на охрану здо-
ровья и медицинскую помощь в местах 
принудительного содержания. 

Цыган выселять 
не стоило

Но цифры депутатов Заксобрания 
не впечатлили. Так, например, Андрей 
СТАРКОВ доказывал омбудсмену, что 
она не права, когда негативно оценивает 
действия Федеральной службы судебных 
приставов, выселявших цыганские семьи 
из Орджоникидзевского района Перми.

– Вы сказали, что дома были снесены с 

нарушением исполнительных производств, 

но при этом ни слова не говорите о том, 

что эти постройки абсолютно незаконны и 

находились на захваченных муниципальных 

землях! – возмущался он.
– Вы не совсем точно интерпретиро-

вали сказанное, – возражала Марголина. 
– Нарушение в том, что не теми службами 

выселение было произведено, в вечерне-ноч-

ное время, что категорически запрещено 

законодательством. Кроме того, у этих 

семей не было другого жилья, и они оказались 

в нашей приемной. Вот об этом идет речь. 

Немало вопросов вызвали у депутатов 
и показатели смертности. 2,5 тыс. умер-
ших в Пермском крае от внешних причин. 
Среди них 807 случаев отравления алко-
голем, и 912 чел. ушли из жизни добро-
вольно. 

– Но что побудило этих людей покон-

чить жизнь самоубийством? И почему до сих 

пор нет анализа причин? Что это за люди? 

– допытывал уполномоченного Евгений 
ЖЕЛОБОВИЧ.

Вопрос, понятное дело, из разряда 
риторических, но Татьяна Марголина всё 
же попробовала ответить, сказав, что есть 
записи звонков этих людей на «телефон 
доверия», где они объясняют причины 
ухода. Но подробного анализа причин 
никогда не проводилось. Почему? По всей 
видимости, не было необходимости.

– Вы упомянули одну из важных про-

блем – личная неприкосновенность. В связи 

с этим вспомнился случай, – депутат Елена 
ГИЛЯЗОВА еще ближе наклонилась к 
микрофону. – В конце февраля – начале 

марта мне довелось вникнуть в одну очень 

странную проблему. Речь идет о заключен-

ном, который в суде доказал, что к нему 

применялись пытки, отсудил компенсацию в 

размере 55 тыс. евро и добился того, чтобы 

ему предоставили государственную защиту. 

Тем не менее, совсем недавно в пермской 

колонии по отношению к нему были снова 

применены пытки. Спрашивается, почему 

человек, взятый под государственную защи-

ту, подвергается им вновь? И как это дело 

расследуется?

– Сложность в том, что эти факты 

скрываются от нас, – говорит уполномо-
ченный. – И вместо того чтобы оказать 

медицинскую помощь, избитого закрывают. 

Нет возможности зафиксировать побои. 

Если 9 лет назад мы еще защищали таких 

заключенных и последовательно отстаивали 

их интересы, то теперь стало сложнее. 

Надеемся, что выделение в следствен-

ном управлении конкретной специализации 

позволит сломить сопротивление сотруд-

ников колонии и пресечь реваншистские 

настроения. 

Но депутаты сначала предложили пре-
одолеть кризисные настроения. В связи с 
чем спросили Марголину, будет ли Аппа-
рат уполномоченного участвовать в общем 
тренде по снижению расходов и как, если 
он в последнее время только увеличивает-
ся – кроме двух уполномоченных появил-
ся еще и третий.

– Численность Аппарата уполномочен-

ного составляет 17 человек. Если встанет 

вопрос о сокращении, мы сократим. А рас-

ходы уже сократили, на 5%.

Уполномоченный по правам человека в Пермском крае Татья-
на МАРГОЛИНА прокомментировала «ПО» ситуацию с выбыв-
шими участниками программы «Обеспечение жильем молодых 
семей в Пермском крае», обратившимися к ней за помощью:

– Участники программы, выбывшие из нее из-за несоответ-
ствия по возрасту, оказались в очень сложной ситуации. Когда 
некоторые из них начали линию судебной защиты, то не совсем 
корректно составили иск, поэтому даже на верховном уровне, 
если иск будет поддержан, вряд ли что-то у них получится. И 
это, к сожалению, еще одна из проблем, когда люди, не получив 
квалифицированной юридической помощи, начинают ее искать 

повсюду, и получают не совсем эффективную.
Проблема ограничения возраста и неполучения сертифика-

та не по вине заявителей требует детального анализа. Почему, 
когда участники встали в очередь, со временем продвинулись 
не вперед, а назад? Это очевидная несправедливость, и если есть 
возможность внести изменения на федеральном уровне, чтобы 
такого впредь не происходило, – как их необходимо сформули-
ровать? Пойдут ли на это законодатели – еще вопрос, ведь Вер-
ховный суд трактует программу не как безусловную гарантию, а 
как поддержку.               

 Подробности на стр. 9

МНЕНИЕ

СОЦИУМ Тариф на платных парковках в центре 
Перми может составить 10-15 руб./час

читайте на www.nesekretno.ru 

О Т Ч Е Т

Не в расходах дело!

В 2014 году в Пермском крае 2,5 тыс. 
человек умерли от внешних причин. Среди 
них 807 случаев отравления алкоголем, 
и 912 человек ушли из жизни добровольно.

«Это очевидная несправедливость»

порядка 14 
тыс. обращений

ц
и
ф
р
а

поступает уполномоченному 
по правам человека 
в Пермском крае в год 
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ИГОРЬ ПЛЮСНИН

Собаки, которые оказались на улице 
из-за бесчеловечности хозяев или поте-
рялись, получили серьезные травмы – не 
имеют навыка самостоятельного суще-
ствования. Такие собаки либо не выжива-
ют, либо становятся опасными для окру-
жающих. Для них неравнодушные люди и 
создают центры реабилитации. 

Надежда ЗВЯГИНА, директор центра 
реабилитации «Островок надежды»:

– Существуют все-

таки добрые люди… И 

думаешь: слава богу, еще 

не всё потеряно для этой 

страны. Только благодаря 

таким людям наш центр 

и выживает. Помощи 

ждать, как мы поня-

ли после многомесячных 

хождений по коридорам администраций, 

неоткуда. Помощь поступает исключи-

тельно в муниципальный приют. При этом 

именно к нам поступают десятки звонков в 

день. Люди обращаются, просят забрать или 

взять животное. Так что существуем благо-

даря милосердным людям.

В приюте «Островок надежды» живет 
порядка трехсот питомцев. Для них здесь 
есть всё: вольеры с зимником и выгуль-
ной площадкой, закрытое помещение под 
щенятник, хозяйственный блок и т.д.

Силами волонтеров проведены ремонт-
ные работы по утеплению помещений, 
подключено электричество, оборудовано 
теплое санитарное помещение. И всё это 
сделано за счет привлеченных средств. Из 
муниципального бюджета приют не полу-
чает ни копейки.  

В добрые руки

Лабрадор Джой живет в семье Ивана 
ПАСЫНКОВА уже три года. В их семье 
всегда были животные, и лишь за полгода 
до появления Джоя не стало прежней соба-
ки. Как-то раз Иван случайно увидел объ-
явление в социальной сети, что годовалый 
лабрадор ищет новый дом. 

Иван Пасынков, руководитель Пермско-
го общества собаководов:

– Предложил супруге и детям подумать, 

решились единогласно сразу все. Позвонил в 

частный приют, пообщались с волонтерами 

около пяти минут, и мне предложили при-

ехать на следующий день… Нас встретили 

волонтеры и показали пса. Всех удивило, что 

он будто ждал нас, глядя из окна оценива-

ющим и обнадеживающим взглядом. Так и 

забрали его домой. Два месяца волонтеры 

проверяли нас и содержание Джоя. Остались 

довольны и передали нам на него документы, 

сказали, что если возникнут обстоятель-

ства, мешающие содержать и воспитывать 

собаку, они готовы ее забрать назад. Вот 

так работают частные волонтерские при-

юты! Молодцы!

Шило на мыло

Председатель контрольно-счетной 
палаты Перми (КСП) Мария БАТУЕВА 
рассказала о том, что выявлены многочис-
ленные финансовые нарушения в деятель-
ности муниципального приюта для безнад-
зорных животных. Собранные материалы 
переданы в городскую прокуратуру, а в 
отношении бывшего руководителя приюта 
Галины ХОДЫРЕВОЙ возбуждено дело. 
На ряд сотрудников наложены дисципли-
нарные взыскания.

КСП установила, что с апреля по 
ноябрь прошлого года на три при-
строенных муниципальным приютом 
собаки приходится пять усыпленных, 
а сокращения численности безнад-
зорных собак в городе – не произо-
шло. Притом что в прошлом году на 
отлов, стерилизацию и содержание безнад-
зорных собак и кошек из бюджета Перми 
было израсходовано почти 18 млн руб.!

Как пояснили в МКУ «Пермская 
городская служба по регулированию чис-
ленности безнадзорных собак и кошек», 
«в настоящее время приют содержит МКУ 
«Пермская городская служба по регулиро-
ванию численности безнадзорных собак и 

кошек». На сегодняшний момент в казен-
ном учреждении содержится 413 голов 
(собак 409, кошек 4). Кормление осущест-
вляется в соответствии с утвержденными 
рационами для каждого вида животного, 
с учетом времени года (зимний, летний и 
переходный период). 

В качестве основного корма исполь-
зуются преимущественно готовые сухие 
корма, предназначенные для регулярного 
применения. Стерилизация животных 
осуществляется специалистами в области 
ветеринарии и проводится по истече-
нии 16 дней со дня отлова безнадзорных 
животных. После стерилизации животные 
размещаются в отдельные помещения и 

находятся под ежедневным наблюдением 
ветеринарного специалиста и рабочего по 
уходу за животными. 

В 2014 году из казенного учреждения 
передано новым хозяевам 1150 животных.

По информации Госветинспекции, 
год назад в Перми, по разным оценкам, 
было около 4 тыс. бездомных животных. 
За 2014-й муниципальная служба отловила 

почти 1800 безнадзорных собак. С 1 января 
нынешнего года отловом и содержанием 
бродячих животных занимаются краевые 
власти, а не городские. 

Шанс на жизнь

За пять лет работы «Островка надеж-
ды» здесь уже побывало около тысячи 
животных. Из них удалось пристроить 
более восьмисот. При этом на смену одной 
выданной собаке в тот же день появляются 
две-три новые. 

За время существования центра в него 
вложено более 1,5 млн привлеченных 

рублей. 
Волонтеры варят по 3-4 бака 

мясного бульона с крупой – по 
150 литров в день. И там действи-
тельно есть мясо! Очень аппе-
титно! Притом что мясо подо-
рожало... 

Надежда Звягина:
– Наша цель – дать животному шанс на 

жизнь, чтобы собака здесь обрела дом, хотя 

бы на время, пока не найдем ей нового хозяи-

на. Выдаем животных по договорам, всегда 

проверяем, как их устроили. 

В муниципальном приюте, уж простите, 

цель – уничтожение. И средства отпуска-

ются муниципалитетом на убийство. И 

называть его приютом – кощунственно. 

Это Освенцим, могильник – что угодно, но 

не приют! 

Приют – это место, где любой может 

обрести как физическое, так и моральное 

спокойствие.

…По правде сказать, заходить за решет-
ку, где тебя лаем встречают несколько 
сотен собак, поначалу было страшновато. 
Но как только оказываешься внутри, полу-
чаешь массу удовольствия от общения с 
добрыми и приветливыми жильцами. Как 
устроится их судьба?

СОЦИУМ Елена Котова ответила Павлу 
Астахову по поводу бэби-боксов 

читайте на www.nesekretno.ru 

С Р Е Д А  О Б И Т А Н И Я

Собачье сердце
По информации Госветинспекции, год назад в Перми было около 4 тыс. бездомных животных. 

За 2014 год муниципальная 
служба отловила почти 
1800 безнадзорных собак. 
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 скандал недели 

Замначальника отдела полиции в Перми избил подчи-

ненных. В сети появилась подозрительная видеозапись. 

Ведется проверка.

 проект недели 

Фи-ли-по-к
Уникальные школы: № 10, 32 и 43

Смотрите на www.nesekretno.ru! 

Не пропустите!

 прорыв недели

Федеральный бюджет – пермским 
айтишникам

550 млн руб. выделило правительство РФ на IT-проекты, 

11 из них получит Пермский край.

 праздник недели 

Крым наш

«Все мы русские, по сути, наш президент – Владимир 

Путин»

В Перми, как и по всей стране, прошел митинг, посвящен-

ный первой годовщине присоединения Крыма к России.

 видео&фото 
Здесь будет Пермское суворовское военное училище

«Мусульманский мир» 

в Перми. Взгляд фотографа

Это надо детям!

Художники Перми передали 

часть своих работ в детскую 

больницу

www.nesekretno.ru ru

ДАРЬЯ ПАРЧИНСКАЯ

– Валентина Леонидовна, вы в детстве 
мечтали стать воспитателем?

– Нет, так получилось… В 1943 году 
я окончила 7 классов и пошла работать 
на авиационный завод. Проработала там 
до 9 мая 1945 года. В 1953 году поступи-
ла в Пермское педагогическое училище. 
Трудно было жить. Приходилось водиться 
с чужими детьми – кусок хлеба зарабаты-
вать, помогать маме. Ни одного счастли-
вого дня…

– Расскажите о ваших родителях.
– Они развелись, когда я была малень-

кой. Мать потом повторно замуж вышла, 
за латыша. Мы жили на улице Кирова, 
потом на Верхотурской, где сейчас оста-
новка Островского. Был большой дом на 
пять семей. Там я водилась с соседскими 
детьми.

– День встречи с мужем помните?
– С будущим мужем меня познакомили 

мои соседи, они вместе работали. Сказали: 
«Посмотри, понравится – положи кепку 
на коленку». Мой муж, Борис Дмитриевич 
Бакланов, был человек простой. Никогда 
ко мне не придирался, к еде, уборке. Гово-
рил: «Вчера уборку делала, сегодня тоже… 
Отдохни». Под конец жизни болел тяжело. 
Лежал в больнице на улице Плеханова. 
Профессор Илларион Иванов несколько 
операций ему провел.

– У вас большой педагогический стаж. 
Как вам работалось с детьми?

– Детей я люблю, и 
работала с ними нор-
мально. Я их уважала, и 
они меня слушали. Роди-
тели тоже попадались 
хорошие. Когда я как-то 
заболела и не вышла на 

смену, то дети отказывались идти к другому 
воспитателю. Многие ребятишки ночевали 
у меня, если родители уезжали куда. Часто 
приходилось спать и на работе. Из дома 
выходила в 5.30, приходила к 7.00, а смена 
заканчивалась в 21.00. Работа была вторым 
домом.

 Сейчас поддерживаем связь с быв-
шими коллегами, они приезжают ко мне. 
Коллектив наш в детском саду № 72 
(Комсомольский пр-т, 18 – прим. авт.), 
где я проработала всю жизнь, был очень 
дружный. Детей старались учить многому. 
Ходили с ними в цирк, театр, кино…

– Ваши любимые произведения?
– Очень люблю сказки. Самая любимая 

– «Золушка». Мы с детьми очень часто ста-
вили спектакли, а музыкальный руководи-
тель нам помогал. 

– А праздник?
– Самый любимый и веселый – Новый 

год. Самый грустный и «расставательный» 
– выпуск в школу.

Название «детский сад» существует без 

малого двести лет. Так назвал дошкольные 

образовательные учреждения немецкий 

педагог Фридрих Фребель, работавший 

в приюте у гениального классика научной 

педагогики Иоганна Генриха Песталоцци. 

В 1837 г. Фребель открыл в Бланкенбур-

ге первое в мире учреждение «для детей 

младшего возраста». Он считал детский 

сад моделью устройства мироздания, в 

центре которой – развивающийся человек, 

ребенок.

А еще один замечательный дошколь-

ный педагог – японец Инуи Такаси 

говорил, что миссия воспитателя, а в 

идеале всех взрослых – быть полно-

мочными представителями ребенка 

перед лицом общества. И добав-

лял: «Выступая как доверенное лицо 

ребенка, воспитатель в этом качестве 

получает право на доступ в его вну-

тренний мир».

Первый детский сад в России 

был открыт в Санкт-Петербурге 

27 сентября 1863 г. Вместе с мужем 

основала его Аделаида Семеновна 

Симонович, большая энтузиастка. 

Ее заведение принимало детей 

3-8 лет. В программе были подвиж-

ные игры, конструирование и даже 

курс «Родиноведение».

СПРАВКА «ПО»

Свердловский район
Отель «Визит» 
Отель «Спорт» 
Центр «Кук&Кук»
БЦ «Экватор»
«Лондон паб»
КофеШоп (Швецова,41, 
Революции,13)
Г/м «Семья», 
корп. 1 (3 эт.)
НИПИ «Галургия»

Ленинский   район
БЦ «Екатерининский» 
Ресторан «Суфра» 
Г]ца «Прикамье»
Театр «У Моста»
Кафе «Дежавю»
Кафе Citrus
Органный зал
Г]ца «Урал» 

Библиотека им. Горького
Дом творчества юных
Антикафе 
«Культурный диван»
Ресторан «Горький»
Ресторан «Суфра» 
Кафе «Суши весла»
Редакция «ПО»
Ресторан Greece 

Underground Cafe
Ресторан  
Santabarbara
КофеШоп (Компрос,1)
КЦ «Росток» 
ТЦ «Центральный»
ТЦ «Товары Прикамья»
Г]ца «Центральная» 
Г-ца Eurotel

«Макдональдс» 
(Ленина,45)
Г-ца «Амакс»
«ЗаяБар»
Гимназия №11

Дзержинский  район
Г]ца «Славянка» 
ДКЖ

Индустриальный  
район
Краевая детская 
больница 
Центр «Кук&Кук»
ОЦ «Мирный»
ТУ Минсоцзащиты
Ресторан «СССР»

Мотовилихинский 
район
Планетарий
Г]ца «Спутник»
М-н  «Добрыня»
Ресторан «Биг Бен»
Кафе «Гранд» 
БЦ на ул. Юрша
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«Главное – уважение к детям!»
Общий рабочий стаж Валентины Оглезневой в сфере дошкольного образования – 42 года.
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Ведется проверка.
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